
Впервые радиопрограмма «Чорнобильський 
меридіан» вышла в эфир в 30-километровой зо
не 22 декабря 1987 года. Нынешний, 260-й вы
пуск, радиожурналисты Александр Колот и Ва
лерий Кузенков проводили в «прямом эфире».

Как и анонсировалось в газете «Вестник Чер
нобыля», за «круглый стол» редакции радио
программы были приглашены:  председатель
профкома НПО «Припять» В. П. МАХНО, за
местители председателя профкома В. Ф. СТРУК 
и В. 3. ВЕЛ АВИЧУС, исполняющий обязанно

сти заместителя генерального директора по кад
рам и социальным вопросам Ю. В. КАЛАШ НИ
КОВ, начальник отдела социального развития 
НПО «Припять» А. И. ПИРОГ, юрисконсульт 
Н. В. ЗИБОРОВА, главный редактор объеди
ненной редакции «Вестник Чернобыля» Н. И. 
ЛЯ БАХ.

21 ноября ровно в 14. 00 прозвучали позывные 
радиопрограммы «Чорнобильський меридіан». 
И зазвенел редакционный телефон.

—  Узнала о прямом ра
диоэфире из «Вестника 
Чернобыля», —  обратилась 
к ведущим радиостудии. 
Звоню вам издалека... 
(треск в трубке, и нельзя 
разобрать названную фа
милию).

„ Е С Т Ь  С Т Р Е М Л Е Н И Е  
П О М О Ч Ь  Л Ю Д Я М . . .  "

—  Я работаю в зоне с 
1987 года. У меня срок 
выхода на пенсию в мае 
1991 года, а д ого во р  за
канчивается в декабре ны
неш него года. Как быть? 
Адм инистрация продлит д о 
говор или меня уволят?

Ю. В. Калашников:
—  Если человеку оста

лось нем ного доработать 
до пенсии, чтобы иметь 
льготный стаж, то мы ско
рее всего пойдем навстре
чу и д оговор  продлим.

—  Токарь мехучастка 
ПТС Владислав Клименко, 
—  представился радиослу
шатель. —  Я слышал, что 
работающие в 30-километ
ровой зоне будут получать 
на зарплату 100 процентов 
купонов. А фактически мы 
получаем только 70 про
центов. Почему!

Ю. В. Калашников:
—  Эти слухи не соответ

ствую т действительности. 
За работу в 30-килом етро
вой зоне согласно Поста
новления Совмина УССР 
выдается 70 процентов ку
понов от зарплаты. Но не 
больше, чем на 560 р уб 
лей.

Поступает несколько во
просов в адрес проф кома 
объединения.

—  В газете «Вестник Че
рнобыля» № 92 было на
печатано коллективное пи

сьмо о том, что председа
телю профкома СМУ НПО 
«Припять» Н. Задорожно
му предоставлена возмож
ность купить легковой ав

томобиль с нарушением 
существующих норм и по
ложений. Какая ситуация 
с этим делом сейчас!

В. П. Махно:
—  Я сейчас ничего не 

м о гу  добавить к тому, что 
было напечатано в газете. 
Для проверки фактов со
здана комиссия. Результа
ты будут заслушаны на за
седании проф кома НПО 
«Припять» и опубликованы 
в «Вестнике Чернобыля».

—  Переход к рыночной 
экономике вызовет ощу
тимую разницу между до
ходами и реальными це
нами на товары первой 
жизненной необходимости. 
Что собирается предпри
нять профком НПО «При
пять» в данной ситуации! 
И какие будут условия 
оплаты труда в 30-кило
метровой зоне с 1991 го
да!

В. П. Махно:
—  Хочу сказать, что во

просы, связанные с б уд у
щей рыночной эконом и
кой, находятся в поле зре
ния проф сою зов всей 
страны. К прим еру, на

XIX съезде проф сою зов 
СССР ставился вопрос пе
ред правительством о том, 
чтобы оно дало индекса- 
цию  цен на товары и опре

делило прож иточны й м ини
мум, чтобы м ож но было 
знать:  какие будут дота
ции и как нам жить даль
ше? Такой индексации цен 
на сегодняш ний день пока 
нет, и потом у вопрос проф 
сою зами с повестки дня не 
снят.

— Как МЫ будем 
жить дальше? Все 
льготы для работа
ющих в 30-километ- 
ровой зоне продле
ны.

Что м ож но  сказать о том, 
как мы будем  жить даль
ше? Недавно, а точнее 12 
ноября сего года Н. И. 
Рыжков подписал Поста
новление Совмина СССР 
№  1136 «О продлении на 
1991 — 1995 годы срока 
действия постановления ЦК 
КПСС, Совмина СССР и 
ВЦСПС от 29 декабря 1987 
г. №  1497— 378». Таким 
образом , все льготы для 
работаю щ их в 30-километ- 
ровой зоне продлены. Вот 
ксерокопия этого д окум ен
та и с ним м огут ознако
миться все участники «пря
м ого  эфира».

А  какие будут склады
ваться ситуации при пере
ходе к рынку, сейчас ска
зать трудно. Но мы будем 
стараться защищать работ

ников нашего объединения 
максимально.

—  Мы обращаемся с 
нашим вопросом к Алек
сею Ивановичу Пирогу. 
Чем занимается отдел со
циального развития?

А. И. Пирог:
—  Что такое социолог и 

что такое социология? Эти 
слова вошли в наш оби
ход в последние годы. 
Ведь науки социологии в 
нашей  стране практически 
не было. Дело в том, что 
в странах развитой д ем о
кратии развита и социоло
гическая служба, социоло
гическая наука. В нашей 
стране, где существовала 
административно-командная 
система, такой необходи
мости не было. Почему? 
Да потому, что б ю р о кр а 
тическая система во главе 
со своим вож дем  решала 
за народ и за страну, как 
развиваться и куда идти. 
Для того, чтобы обобщ ить 
социологические исследо
вания, объективно оценить 
происходящ ие процессы в 
общ естве и на основании 
этого выдавать какие-то 
реком ендации для приня
тия управленческих реш е
ний —  и необходима со
циологическая служба. По
этому не случайно, а за
коном ерно, что с началом 
перестройки в нашей стра
не, с развитием дем окра
тии стала развиваться и 
социологическая служба. 
Кстати, ни один наш вуз 
до последних лет не гото
вил проф ессиональных со
циологов. Вот только сей
час начались наборы сту
дентов на факультеты по 
подготовке социологов.

—  Почему с нару
шением норм выделен 
легковой автомобиль 
председателю профко
ма СМУ Н. Задорож
ному?

— Для проверки со
здана комиссия...



Если говорить конкретно 
о социологической служ 
бе НПО «Припять», то она 
призвана изучать социоло
гические процессы  и ока
зывать влияние на приня
тие управленческих реш е
ний в рамках наш его объе
динения. К сожалению , в 
наших реальных условиях, 
когда происходят такие си
льные перекосы  в общ е
стве, когда на нас навали
лись огром ны е эконом и
ческие трудности —  жизнь 
вносит свои коррективы : 
социологическая наука ос
тается на уровне социаль
но-бытовой службы . То 
есть, нам приходится зани
маться вопросам и распре
деления разных товаров, 
путевок и т. д.

Ведущ ий «прям ого эфи
ра Валерий Кузенков:

—  Накануне нашей пе
редачи мы получили мно
го вопросов, адресован
ных юрисконсульту НПО 
«Припять» Надежде Васи
льевне Зиборовой. Слуша
тели нашей радиопрограм
мы спрашивают:  «Какие
основные задачи и функ
ции юридического отдела 
НПО «Припять! » Прошу 
вас, Надежда Васильевна, 
ответить радиослушателям 
на этот вопрос.

—  О сновным и задачами 
и ф ункциями ю ридическо
го отдела НПО «Припять» 
являются: защита прав и 
законных интересов объе
динения и его  работников, 
состоящ их с ним в тр уд о 
вых отнош ениях; использо

вание правовых средств 
для укрепления расчетной 
дисциплины; борьба с бес
хозяйственностью ; улучш е
ние эконом ических пока
зателей работы объедине
ния; соблю дение законно
сти в деятельности объе
динения; обеспечение пра
вовыми средствами со
хранности собственности 
предприятия; выполнение 
д оговорны х обязательств 
по поставкам продукции.

Ю ридический отдел про
веряет соответствие тре
бованиям закона приказов, 
инструкций, полож ений и 
д руги х  докум ентов право
вого характера. В случае 
несоответствия закону ю р и 
дический отдел не визи
рует докум ент, дает за
клю чение с предлож ени
ями о законном  порядке 
разреш ения рассматривае
мых вопросов. Принимает 
участие в подготовке и за
ключении коллективного 

договора, проводит сов
местно с д ругим и подраз
делениями работу по за
клю чению  договоров, ве
дет претензионно-исковую  
работу, представляет ин

тересы объединения в су
де, арбитраж е и д ругих  
органах...

Главный редактор объе
диненной редакции «Вест
ник Чернобыля» Н. И. Ля- 
бах:

—  Понятно, круг обязан
ностей юридического от
дела очень большой. Но 
вот в редакцию, когда мы 
уже готовились к «прямо
му эфиру», поступил воп
рос такого содержания. 
Предположим, администра
цией будет уволен из на
шего объединения человек 
с сомнительным исполне
нием законности. Но, по
скольку ваш юридический 
отдел входит в структуру 
данного ведомства, чьи 
вы будете отстаивать ин
тересы —  администрации 
объединения или работни
ка, который уволен неза
конно!

Н. В. Зиборова:
—  На этот вопрос я от

вечу следую щ им  образом. 
П оскольку ю рисконсульт 
призван стоять на страже 
закона на собственном пре
дприятии, то он не только 
м ож ет, но и долж ен зани
мать независимую принци
пиальную позицию , соот
ветствую щ ую  закону и лич
ном у убеж дению  в лю бом  
споре, в том числе и в 
споре работника с адми
нистрацией, несмотря на 
то, что ю рисконсульт по
лучает зарплату на данном 
предприятии.

Но в нашем объедине
нии руководство с уваж е
нием относится к закону, 
поэтом у у нас не бывает 
острых конф ликтных ситу
аций м е ж д у администра
цией и ю ротделом , адми
нистрация, как правило, 
прислуш ивается к заклю 
чениям и реком ендациям  
ю ристов, без визы кото
рых не подписываю тся ни 
приказы, ни д ругие  д оку 
менты, им ею щ ие правовое 
значение. Но все-таки у 
нас бывали случаи, когда 
приказы администрации 
отменялись и издавались 
новью, соответствую щ ие 
законам.

Н. И. Лябах:
—  То есть если челове

ка незаконно уволили, то 
ему не нужно сразу же 
писать куда-то в Москву, 
Киев, ООН и так далее, а 
лучше обратиться в юрот
дел объединения и он по
лучит там квалифицирован
ную помощь.

Н. В. Зиборова:
—  Соверш енно верно...
Ведущ ий ради опрограм 

мы «Чорнобильський м ери
діан» Александр Колот:

—  Пока мы слушали от
веты Надежды Васильевны 
Зиборовой, поступил воп
рос Николаю Ивановичу 
Лябаху:

—  П одписным  изданием
газета «Вестник Ч ернобы
ля» является второй год. 
Работников культурного  
центра «Досуг» интересу
ю т такие м оменты:  как
проходит подписная кам
пания в этом году, какие 
проблемы у  редакции и 
какие перспективы газеты?

Н. И. Лябах:
—  Что касается подпис

ки, то окончательных ре
зультатов пока нет. Но та 
инф ормация, которая по
ступила нам с отделений 
связи, свидетельствует о 
том, что по сравнению  с 
прош лым  годом  читателей 
у нас не убавится. Их м о 
гло бы стать и больше, ес
ли бы не приш лось под
нять цену на подписку 
«Вестника Чернобыля» —  
до 10 рублей на Украине 
и до 15 рублей за преде

лами республики. Это 
объясняется преж де все
го повыш ением цен М и 
нистерством связи за д о 
ставку прессы к подпис
чикам. Но поскольку нашу 
газету хорош о знают быв
шие участники ликвидации 
последствий аварии, и те, 
кто работает сейчас в зо
не, поскольку ее охотно 
покупаю т в киосках, то, 
будем  надеяться, проблем 
с тираж ом  у нас не воз
никнет.

К сож алению , у нас 
есть острые проблем ы по
лиграф ического характера. 
Полиграф ическая база здесь 
в Чернобыле (она оста
лась от бывшей районной 
газеты «П рапор перем о
ги») очень бедная. Все 
приходит постепенно в не
годность. И если добавить 
к этом у ещ е и проблемы 
с бум агой, вывозом газе

ты за пределы 'зоны, а та
кже другие  сложности, то 
все это создает нам боль
ш ую  нагрузку и большие 
хлопоты.;.

На линии связи рабочий 
СМ У-3. У него такой воп
рос:

—  Распространяется пи 
купонная система на 30- 
километровую зону!

Отвечает В. Ф. Струк:
—  Как вы знаете, 30-ки

лометровая зона находится 
на территории Украины. 
Следовательно, здесь то
ж е действует купонная си
стема.

—  Будет ли выплачива
ться пенсия участникам 
ЛПА с 1991 года по ново
му положению!

Ю. В. Калашников:
—  Да, с 1 января 1991 

года будет выплачиваться 
пенсия по новом у пенси
онном у законодательству. 
Всем, кто имеет право, бу
дет произведен перерас
чет.

Еще один вопрос Ю . В. 
Калашникову.

—  Положено ли работни
кам НПО «Припять», про
живающим за пределами 
Украины, получать купо
ны!

—  Согласно инструкции 
М инфина УССР всем, кто 
находится в ком андировке 
на территории Украины 
м есяц и более, предприя

тия, где они работают, обя
заны выплачивать им ку
поны в размере 50 р уб 
лей. Так как у нас вахто
вый метод работы, то все 
прож иваю щ ие за предела
ми Украины, тож е имею т 
право на получение купо
нов в размере до 50 р уб 
лей.

—  Как обеспечиваются 
купонами рабочие, кото
рые уходят в отпуск!

Ю. В. Калашников:
—  Согласно начисленных 

отпускных —  70 процен
тов. Но не выше 560 р уб 
лей.

—  Почему нет гласности 
в процедуре получения 
и списания спецодежды? 
Почему нигде в кладовых 
нет выписок из утвержден
ного положения? Люди то
лком не знают, на какой 
срок выдается тот или 
иной вид одежды и обуви.

В. П. Махно:
—  На каж дом  п р е д п р и 

ятии сущ ествует стандарт, 
где сказано, какая спец
одеж да выдается работни
ку 30-килом етровой зоны. 
Есть три вида спецодеж 
ды:  рабочая, транспортная
и бытовая (домаш няя). О п
ределены сроки носки. 

Эти стандарты есть на всех 
предприятиях, в каждом  
проф ком е. Кстати, есть и 
такие виды работ, где вы
дается и четвертый ком п
лект спецодеж ды , кото
рая не имеет срока нос
ки: она списывается по 
м ере загрязнения.

И снова телефонный зво
нок. На проводе председа
тель комиссии рабочего 
контроля объединения, 
председатель проф кома 
РСУ Николай Лукашевич 
Дзядук

—  Наша группа в со
ставе трех человек осуще

ствила контроль 11 ноября 
на базе Чернобыльского 
ОРСа. Обнаружены при
прятанные дефицитные то
вары:  туфли женские —
50 пар по 65 рублей, ту
фли женские —  100 пар 
по 38 рублей, туфли жен
ские —  50 пар по 48 руб
лей, духи сирийские и 
французские —  152 фла
кона по 50 рублей, термо

сы китайские —  73 шту
ки... Общая стоимость всех 
товаров более 18 тысяч 
рублей. Имеется также 
большой ассортимент посу
ды на сумму более 10 ты
сяч рублей. Мы все это 
зафиксировали в акте. 
Кроме этого обнаружено 
на базе ОРСа накладную 
из объединения «Спец- 
атом» на автомобильные 
запчасти. Их цена 2 тыся
чи 767 рублей. Что скажут 
об этом руководители 
профкома НПО «Припять»!

В. Ф. Струк:
—  Действительно, акты 

проверки комиссии рабо

чего контроля были на
правлены руководителям  
ОРСа, сейчас проф ком  
НПО «Припять» ж дет от 
них ответа о принятых м е
рах. М о гу  сказать от се
бя, что вчера нам посту
пила письменная инф ор
мация о реализации ука
занных товаров по тало
нам, которые распределя
ет комиссия проф сою зно
го комитета.

Вопрос ведущ его «пря
м ого эфира» Александра 
Колота:

—  А какая ситуация с 
запчастями к автомаши
нам!

В. Ф. Струк:
—  Сейчас ответить кон

кретно на этот вопрос я 
не м огу. Надо выяснить 
все обстоятельства.

—  Желаю приятной ра
боты участникам «прямо
го эфира». Звонит вам ин
женер СДТУ Нина Михай
ловна Котенко. В зоне ра
ботаю с 1986 года. Мой 
вопрос касается молодеж
ного культурно-идеологи
ческого центра «Сталкер». 
В его создание вложены 
большие средства. Но от
дача, на мой взгляд, ма
лая. Будет ли делаться что- 
либо для того, чтобы оку
пить затраченные сред
ства?

В. Ф. Струк:
—  Действительно, в зо

не сущ ествует проблема 
досуга рабочих, в том чи
сле и проблема «Сталке
ра». Недавно мы о б суж 
дали эту проблем у с ге
неральным директором  
НПО «Припять». Думаю, 
что до конца нынеш него 
месяца судьба «Сталкера» 
будет решена.

—  К вам обращается ра
ботник тепловых и элект
рических сетей Виктор 
Адамович Чекинов. Когда 
конкретно будут выдавать 
удостоверения участника 
ЛПА? Ведь прошло уже 
более полугода, как вы
шло Постановление № 325, 
а удостоверений все нет 
и кет.

Ю. В. Калашников:
—  Согласно постановлен 

нию Совмина СССР и 
ВЦСПС №  325 от 31 м ар

та 1990 года на работни
ков, принимавших участие 
в Л П А в 1986— 1988 годах 
распространяю тся опреде
ленные льготы. В конце 
октября нынеш него года 
на фабрике Госзнака было 
изготовлено около 1 мил
лиона удостоверений. На
ше объединение получило 
их около 4, 5 тысячи. Сей
час проверяю тся списки

участников ЛПА, а после 
заполнения и подписи ру
ководителями М инатом - 
энергопром а удостовере
ния б удут вручены тем, 
кто их заслужил. Надеюсь, 
что это будет сделано до 
начала 1991 года.

—  Мой вопрос юрискон
сульту. Имею ли я право 
уйти на пенсию при нали
чии 6 лет стажа работы 
в особо вредных услови
ях?

Н. В. Зиборова:
—  Да, имеете. Но при 

условии соответствую щ его
возраста. Более подроб
ную  инф орм ацию  вы м о 
жете получить при встре

че в ю ридическом  отделе.
—  Правда ли, что в Ки

еве уже начали выплачи
вать на предприятиях 15 
процентов надбавки к за

—  Мы просим од
ного: дайте нам раз
решение на возвра
щение.

■— Вопрос о само
селах сложный, и 
ответить на него од
нозначно невозмож
но.

—  Вся Украина 
переживает, чтобы 
Днепр был чистым.

— Да, природа в 
чернобыльской зоне 
и вокруг нее стра
дает не только от 
радиации.

рплате за вредность от ра
диации!

В. П. Махно:
—  Нет. Это слухи. Над

бавки к зарплате полож е
ны только людям, прож и
ваю щ им в сельской мест
ности на территории с 
ж естким радиационным 
контролем.

—  Вам звонит Анаста
сия Семеновна Ковалева. 
Живу я в Чернобыле по 
улице Мира, 30. Мне уже 
65 лет. Но нет покоя на 
душе. Взрыв на атомной 
станции разбросал нас по 
всей земле. Мы просим 
одного: дайте нам разре
шение на возвращение. Мы 
несчастные скитальцы. Нам 
не нужны ни Москва, ни 
Киев, ни Кремль —  нам 
нужен только наш Черно
быль. Это наша малая, но 
дорогая сердцу и душе 
родина. Мы все хотим сно
ва жить вместе, как и до 
атомной войны...

А. И. Пирог:

—  Вопрос о самоселах 
очень сложный, и отве
тить на него однозначно 
невозм ож но. Что касается 
пом ощ и самоселам, кото
рых сейчас в зоне более 
1000 человек, то скажу: 
по реком ендации руковод
ства НПО «Припять» отде
лом социального развития, 
проф ком ом  объединения, 
а также д ругим и органи

зациями составлен проект 
документа, который име
ет такое название:  «П ро
грамма обеспечения пита
нием, реш ения социальных 
и бытовых вопросов, м е
дицинского и торгового  
обслуживания лиц, само
вольно возвративш ихся в 
населенные пункты 30»ки- 
лом етровой зоны после 
их эвакуации». У нас есть 
стремление помочь лю 
дям, судьба которы х сло
жилась так трудно и про 
тиворечиво.

Когда «прямой радио
эфир» радиопрограм м ы  
«Чорнобильський м е р и д і
ан» подходил к концу, про
звучал ещ е один, звонок:

—  Я жительница Черно
быля Серафимович Ольга 
Феодосеевна. Здесь про
жила почти 63 года. Про
шу прислать сюда в Чер
нобыль комиссию, чтобы 
она посмотрела, как уни
чтожают наши реки. У нас 
есть речушка под назва-  
нием Речище. К ней наве
зли самосвалами мусора 
со всего Чернобыля. Эта 
речушка впадает в При
пять. Но ее берега тоже 
очень загрязнены мусо
ром. И вся вода плывет 
в Днепр. Мы очень креп
ко переживаем за это. И 
вся Украина переживает, 
чтобы Днепр был чистым. 
Уже более четырех лет 
идет ликвидация послед
ствий аварии, а конца и 
края ей не видать. Мил
лионы и миллиарды рублей 
идут, как в песок. А стра
на ведь у нас бедная. Так 
жить дальше нельзя...

Н. И. Лябах:
—  Да, действительно

природа в чернобы льской 
зоне страдает не только 
от радиации. Когда смот
ришь с вертолета на Чер
нобыль, то замечаешь - 
весь го р о д  окольцован"
огром ны м и кучами м усо
ра. М ного  его  и на бере
гах Припяти.  Если будет
сильное весеннее поло
водье, то все поплывет в 
Днепр. И эта ситуация во
зникла не от самой ава
рии на ЧАЭС, а от нашего 
бескультурного и безж ало
стного отнош ения к зем
ле...

Не так давно на страни
цах «Вестника Чернобыля» 
была инф ормация о том, 
что к работе приступил 
Чернобыльский пр и р о д о 
охранный м еж региональ
ный п р окурор , который 
будет заниматься вопро
сами экологии в 30-кило- 
м етровой зоне. М ы пере
дадим материалы «прям о
го эфира» п р окурору, и 
он, надеемся, рассмотрит 
и оценит эту проблем у с 
правовой точки зрения.

Ведущий програм м ы  Але
ксандр Колот:

—  Спасибо всем участ
никам «прямого эфира» 
за участие в этой радио
программе. Ждем новых 
писем и звонков по теле
фону 5-20-40 от наших 
радиослушателей.

До следую щ ей встречи!

М атериалы «прям ого
эфира» подготовил к пуб
ликации корреспондент 
«Вестника Чернобыля»

Николай ХРИЕНКО.

— Если говорить конкретно о социологической 
службе НПО «Припять», то она призвана изу
чать социологические процессы и оказывать влия
ние на принятие управленческих решений. К со
жалению, в наших реальных, условиях социологи
ческая наука остается на уровне социально-быто
вой службы.

—  Поскольку юридический отдел входит в стру
ктуру ведомства, чьи интересы он будет отстаи
вать —  администрации или ведомства? »

— Юрисконсульт не только может, но и должен 
занимать независимую, принципиальную позицию.


